

Nº 2976 / GUE 146

La Covadonga echa a pique a la Independencia; esta arrió bandera, que tenía al tope en el palo mayor, izando otra de parlamento.

El bravo Comandante Condell no dejó de hacerle fuego hasta acribillarla a balazos e incendiarla completamente.

La Esmeralda que se veía acosada por el Huáscar prefirió incendiar a Santa Bárbara antes que rendirse.

El Huáscar tomó rumbo al Callao, donde es probable encontrará nuestra escuadra.

La Covadonga recalcó en Tocopiella haciendo mucha agua.

Exitada mucha jente i mandados a bordo operarios para achicar la bomba. Creo salvará.

Hai tres muertos, entre ellos el doctor Videla, i cien heridos.

Ultimas noticias.

El «Huáscar» en Mejillones de Bolivia.

Preparativos en Antofagasta.

Se trata de echar a pique a la «Covadonga» a fin de que no sea presa por los peruleros.

(De nuestro suplemento de ayer en la tarde.)

A última hora se ha recibido un telegrama en el Club Concepcion, que en sustancia es como sigue:

El Huáscar habia tocado en Mejillones de Bolivia, seguro en persecucion de la Covadonga.

Esta cañonera se halla en Antofagasta.

Al saberse en ese puerto la proximidad de la nave peruana, el mayor entusiasmo tuvo la tropa que no permitía acercarse a los peruleros, pues, hai excelentes cañones Krupp que defienden la bahía.

A la Covadonga se la echará a pique, despues de desarmarla para que los peruleros ni siquiera tengan la débil gloria de una captura facil.

Señor Editor de Las Noticias:

De Valparaiso a Talca.—Mayo 26.

La Esmeralda fué echada a pique en el tercer golpe de espaldas del Huáscar.

Muertos: el capitán Prats sobre la cubierta del Huáscar que fué a abordarlo con cuatro oficiales mas i ciento cincuenta de tripulacion.

El segundo Urive, el resto de la oficialidad i la tripulacion recojidos del agua por los botes del Huáscar i conducidos prisioneros a Iquique.

Prado salió del Callao el 17, en el Oroja convoyado por el Huáscar, el Independencia, el Chalaco i el Linea.

Han desembarcado en Pisagua 1,500 bolivianos.

Prado en el Huáscar i el Chalaco están en Iquique.

Ignórase el paradero de nuestra escuadra.

Sesenta hombres de caballería enemiga están avanzando sobre Quillagua.

El jeneral prepara fuerzas para combatir.

La Covadonga, haciendo mucha agua se dirige a Antofagasta.

A última hora.

Por un telegrama recibido hoi en el Club Concepcion (3 de la tarde), se sabe que la escuadra chilena llegó el 22 al Callao i viendo que allí no se encontraba la escuadra peruana hizo rumbo al sur como habitualmente.

Por otros telegramas se sabe tambien que el Huáscar llegó ayer 26 a Antofagasta e hizo fuego sobre la poblacion i Covadonga, sin efecto, de 4 i 12 a 6 de la tarde. Los fuegos fueron contestados desde tierra por

las baterías i por la Covadonga; esta última le abrió dos tiros. El Huáscar no ha continuado al bombardeo, i hoi a las 10 i 12 volteaba por la bahía.

LA LIBERTAD CATOLICA.

CONCEPCION, MAYO 27 DE 1879.

PRIMEROS LAURELES.

Grandiosa i solemne comienza la historia de la campaña de Chile en 1879. El 21 de Mayo acabamos de tener el primer hecho de armas, i él solo bastaría a inmortalizar un pais i a formar un poema. Dos pequeños buques de madera son atacados por dos poderosos blindados enemigos. Succumbe el uno, pero sus héroicos tripulantes saltan de sobre las tablas que se hunden a la cubierta de hierro del formidable monitor e intentan tomarlo al abodaje. Empresa heroica, pero imposible. Esos valientes caen sobre la misma nave enemiga, muertos años, heridos los otros.

El mas pequeño de los buques chilenos es protegido visiblemente por la Providencia divina. El fuerte blindado que lo acusa encalla en unas rocas de la costa peruana que debió conocer exactamente su capitán, i es allí desmenuzado e incendiado por la nave chilena. Retirase esta victoriosa, aunque terriblemente maltratada.

Tal es en pocas palabras el inmortal hecho de armas del 21 de Mayo. Perdemos uno, o si se quiere, dos buques de madera: el enemigo pierde el mas hermoso i fuerte de sus blindados despues del monitor. Pero el valor chileno se ha mostrado no solo grande sino heroico i sublime.

¡Qué espectáculo el de esos hombres que con sola la fuerza de sus brazos intentan vencer a la terrible máquina de hierro i de fuego!

A los valientes que mueren en defensa del pais que los vió nacer la Patria les decreta coronas inmortales. La reputacion se señala tambien el lugar de la eterna dicha, cuando van movidos por el cristiano deseo de cumplir con su deber i defender a sus hermanos, por ser tal la divina voluntad. Quien así pelea, quien al morir sobre las ondas del mar o en un campo de batalla fija su vista en el cielo i ofrece a Dios su vida en cumplimiento del deber, recibe una especie de bautismo de sangre i ejecuta un acto heroico i cristiano.

A esos hombres no debemos comprenderlos sino admirarlos i conservar su memoria como el mas precioso tesoro de nuestra historia patria. La nacion que pierde centenares o miles de sus hijos combatiendo en el noble campo de batalla no se empobrece sino que se engrandece i rejenera.

Para elevar, tanto a los individuos como a las naciones, la Providencia divina les pide de ordinario grandes sacrificios. Los que hoi pide a Chile serán, lo esperamos, la semilla de copiosísimos i preciosos frutos. Quéala que la noble sangre que corrió el 21 de Mayo i la que probablemente tendrá que correr todavía apague las discordias civiles i abra los ojos a los hombres que pretenden espulsar a Dios de la familia i de la sociedad.

La soberanía de Jesucristo es inmutable i inamisible, i hai que invocar a Dios involuntariamente en los dias de grandes sacrificios i de peligros sociales. No ama a su Patria el que no corazon quien en las criticas circunstancias presentes se invoca al cielo o pide la victoria al Dios de los Ejércitos. Pero, despues de admirar las victimas el pais entero pide una explicacion sobre el lamentable desdicho con que se las dejó abandonadas i separadas del resto de la escuadra. El corazon se oprim

me al considerar que con un poco de vulgar prevision pudieron evitarse los desastres i que entonces los laureles del 21 de Mayo no habrían sido esultados con funebre crasson.

Esperamos una explicacion, porque la conciencia pide a la dignidad del pais as lo exijen. ¿Quién dio la orden de abandonarlas a las heroicas naves? El Gobierno mismo es el mas interesado en que se despeje la temible incógnita, porque es grande la ansiedad i la indignacion empieza a conmovier los corazones patriotas. Esperemos.

HECHOS DIVERSOS.

Aviso a las señoritas.

La tienda de modas de J. B. Castagnol que lleva el título Aux modes de Paris, situada en Santiago, en la calle Alumada, frente al hotel Oddo, se ha trasladado a la calle del Estado 3, antiguo almacén de H. Chessé.

Madame Castagnol hace siempre vestidos sobre medida mandando un corpiño i el largo de la pollera.

Se reciben sombreros i artículos de gusto por cada vapor.

Concepcion, abril 27 de 1879.

934.—15 vs.

Tabla.—Casas en que concierda el clima. Corte de Concepcion en la presente semana:

Table with columns for dates (Miércoles 2º de mayo de 1879, Jueves 2º, Viernes 3º) and names of individuals or groups, such as Don Félix González, Doña María del C. Rodríguez, Don Juan José Chaves, etc.

Almanaque.—Miércoles 23.—San Justo, san Jeron, san Emilié, san Luciano i santa Teodosia, mártir.

Jueves 24.—Nuestra Señora de la Luz.—San Maximo obispo.

Viernes 25.—San Fernando, rei, san Basilio i san Gavino.

Esmeraldas chilenas.—Mayo 28.—Año 1728.—El caudillo de Santiago decreta la apertura del Canal de Maipo.

Id. 29.—Año de 1813.—Toma de Talcahuano por Freire.

Id. 30.—Año 1813.—Aposamiento de un buque inglés por intervenir en la guerra de la Independencia.

Botico de turno en la presente semana: la del señor Pauly.

Matrona de turno en la presente semana la señora J. Caliz de V.

Gran concesion en el pueblo.—Jamas habiamos presenciado una emocion mas grande en el pueblo que cuando el telegrafo comunicó, el sábado, el combate de los mayores buques de la armada peruana con nuestros los barcos mas débiles, la gloriosa Esmeralda i la Covadonga, sobre todo, cuando uno se imaginaba que el desastro seria nuestro, atraído del coraje de los marinos chilenos, hienra, producidos de heroísmo, puesto que las fuerzas, contra las que pelearán eran mil veces superiores e insuperables.

La oficina del telegrafo se veía invadida por una multitud de personas ansiosas i locas por saber el resultado definitivo de la terrible batalla habida en las aguas de Iquique.

El comercio se habia paralizado a causa de que unos comerciantes cesaron sus operaciones para escribir a la casa o buscar de noticias con que satisfacer el patriotismo tan profundamente herido.

Sin embargo, el sábado nada pudo comunicarse en Talcahuano.

Los corrillos se formaban e cada paso en las aceras de las calles, llegando a hacer un barrazo al tránsito.

sabido fué de grandes proporciones, la última fué mayor.

En todos los semblantes se pintaba la alegría. En todos los labios no habia sino palabras de admiracion i de entusiasmo para los héroes que tan bizarramente supieron defenderse contra fuerzas tan superiores.

La impresion causada por este rasgo sublime de valor de la tripulacion de la Esmeralda, casi no se podia espresar. Realmente que esos actos de heroismo solo los siente el corazon, pero no los traduce la lengua.

¿Quién no tiene justo orgullo de pertenecer a la patria de héroes como los de la Esmeralda i Covadonga?

La inmortalidad ya habra preparado sus coronas a los gloriosos marinos de la Esmeralda que han preferido saltar voluntariamente hechos pelazos antes que rendir a fuerzas superiores el puro pabelon de nuestra patria.

Si esa inolvidable página de heroísmo hace palidecer a muchas de las de la gran época de nuestra Independencia.

Como entregar la Esmeralda como ver amarrada con las cadenas del prisionero a esa simpática navicilla que tantas veces pasó victoriosa el trióncil chileno, combatiendo sus marinos gloria impensada para nuestra querida patria? ¿cómo podía seguir humillada a los encorazados peruanos que se habia batido con valientes, arrebatados la Covadonga i dando a nuestra historia una brillante página de orgullo i de valor?

Esmeralda preciosa joya que la gloria del chileno engastó en sus armaz, i que se rompió en pedazos solo por esa misma gloria!

¡Mil veces benditos sean sus bravos marinos! El corazon de todos conservará eternamente gravados sus nombres para repetirlos con orgullo i para haceros pronunciar a sus hijos con respeto.

Bazar.—Como siempre sigue el Bazar de la Guerra completamente lleno de compradores.

Caja de las 100 nuevas atracciones que obliga a ir a todo el mundo a ese delicioso lugar.

El entusiasmo de las señoras i señoritas, a cuyo cargo está el Bazar, inventa nuevos proyectos a fin de reunir el mayor dinero posible para cubrir las necesidades de nuestros valerosos hermanos que nos defienden.

No hai quien no vaya a dar el dinero que puede, para contribuir de algun modo a los gastos de la guerra.

Recepcion de caballería.—El domingo, como a las cuatro de la tarde, dos compañías del escuadrón de caballería formado por los alabarderos, salieron a dar un paseo por las calles de la poblacion precedidos de la banda de música.

Tomaron por la calle de O'Higgins, volaron por la del Comercio donde dos voluntarios por la plaza de Armas i fueron a despedir la música al cuartel de la Guardia Municipal.

Una larga fila de jente seguía a los cien hombres que formaban las dos compañías. Marchaban de a dos en fondo, eso sí, que sus brazos i de medio uniforme.

En los balcones se llenaban de espectadores a su paso. Los vivas se repetían a cada instante.

Como por encanto se vió la plaza invadida de señoras i señoritas, de la mas distinguida sociedad del pueblo, que salían gustosas a presenciar el desfile de los futuros guerreros.

Con que, ya podemos contar en Concepcion con tropa de caballería. Un poco de tiempo mas i el entusiasmo que nace aumentará a escuadrón las que ahora son unguales compañías.

Así lo esperamos.

Ambulancia de la Inmaculada Concepcion.—Mañana deben partir los niños i aperos de la ambulancia preparada en esta ciudad; van contenidos en diecisiete cajones i bultos, al cuidado de un inteligente artesano que ha tomado parte en su preparacion i que dará en Santiago las esplicaciones necesarias. En nuestro próximo número publicaremos las Noticias cambiadas entre la Congregacion de las Hijas de Maria i la Comision sanitaria de Santiago, a quien van dirigidos los objetos, así como la factura i cuenta detallada.

Por pasajeros llegados últimamente a Antofagasta, se sabe que el blindado Independencia está completamente perdido.

Embalsamamiento.—Al saberse el Domingo el gran triunfo que nuestros débiles barquichuños obtuvieron sobre los poderosos encorazados de los peruleros, mas de diez edificios izaron el pabellon nacional.

Se sentía profundamente la muerte heroica de los inmortales de la Esmeralda; pero no podía menos de rechazarse un pueblo del coraje i desasosiego en el fragor de la Independencia, incendiada por las bombas que la casi agonizante Covadonga supo tan bien asustar, por mas que él monstruo peruano pedía misericordia izando bandera de parlamento i arrojando el eclipsado pabellon de los Incas.

En la noche se encendieron las estrofas de luz coloradas en las puertas.

Ayer todavía flameaba la bandera chilena en muchas casas.

Circula con insistencia la noticia de haber llegado a Calama el jeneral Campero, i que ya ha habido un combate.

Se habia de 2,000 bolivianos prisioneros i 600 chilenos entre muertos i heridos.